



Bulletin hebdomadaire

Rotary Club Fribourg-Sarine

14 décembre 2011 - 36^{ème} année – N°23

<http://www.rotary1990.ch/club/index.php?c=25>



Présences :

25 membres

Anniversaire de décembre

Thierry Maradan le 5
Ernest Sallin le 12
Michel Eltschinger le 17
Emanuel Graven le 19
Jean-Noël Gex le 28

Apéritif

--

Visiteurs :

Stacy, Gabrielle, Cody et Mme
Patricia Ragonesi

Invité(e)s :

--

Présences extérieures :

--

L'agenda :

Décembre

Le 21 à 12h00 – Punkt/Grenette
Réflexions de fin d'année
Abbé Nicolas Betticher

Le 28 à 12h00 – Punkt/Grenette
Lunch amical

Dates importantes

Modification de programme

En ce 14 décembre où le Pays de Fribourg est à l'honneur consécutivement à l'élection de son quatrième représentant à l'Exécutif fédéral en la personne du Belfagien Alain Berset, Willy Hold, notre président, a le très grand plaisir de saluer les membres qui ont rejoint en ce début de soirée le Tea-Room du Domino et tout particulièrement notre ami pérollien Jean-Yves Perrin, Jean-Yves qui tient par ailleurs à remercier sincèrement le Club pour son précieux soutien durant son hospitalisation.

Une cordiale bienvenue est également adressée aux trois étudiant(e)s du programme d'échange « inbound » du Rotary, à savoir Stacy (États-Unis), Gabrielle (Nouvelle-Zélande) et Cody (Canada), ainsi qu'à leur conseillère et ange gardien, M^{me} Patricia Ragonesi. Il remercie enfin José Progin et sa famille pour leur prévenant accueil mensuel.

Il excuse les **absences** d'Yvan Berset et d'Emmanuel Schmutz et présente ses chaleureux compliments à l'adresse de Thierry Maradan, d'Ernest Sallin, de Michel Eltschinger, d'Emmanuel Graven et de Jean-Noël Gex, dont les **anniversaires** ont eu/ auront lieu respectivement les 5, 12, 17, 19 et 28 décembre.

Relayant les messages d'Emmanuel Schmutz et de Rosemarie Girard, Willy est heureux d'informer Fribourg-Sarine que l'**état de santé** de nos deux amis va en s'améliorant et qu'ils ont pu quitter l'hôpital. Tout en leur souhaitant plein succès dans leur traitement et convalescence, Willy leur adresse, au nom du Club, ses vœux les plus cordiaux, tout particulièrement à l'approche de Noël.

Le président donne ensuite la parole à Alain Schaller, représentant de la **Commission « Jeunesse »**. Notre ami Alain informe les membres que l'une des étudiantes présentes ce soir, Gabrielle Henderson, retournera dans son pays, la Nouvelle Zélande, et ce au début du mois de janvier prochain, non sans remercier toutes les personnes qui, de près ou de loin, ont contribué à rendre ce séjour des plus agréables.

S'exprimant à son tour, Gaby tient à redire toute sa gratitude envers Fribourg-Sarine pour l'accueil des plus prévenants qui lui a été réservé tout au long de son année helvético-fribourgeoise, soulignant notamment le caractère magique de cette expérience sur le plan humain. C'est donc avec joie, teintée d'une émotion certaine, qu'elle remet à Willy un fanion du Club qui l'a choisie en qualité d'étudiante d'échange « inbound » pour venir dans notre pays, précisant enfin qu'elle souhaiterait poursuivre, en notre cité et le moment venu, ses études universitaires.

Agenda du District

Samedi 21 janvier 2012 - **Oberwald/Goms Semaine de ski de fond** Rot. Martin Furrer
Samedi 28 janvier 2012 - **Morat Conférence des Présidents** DG Peter Pfister
Samedi 28 janvier 2012 - **Morat Leadership** DG Peter Pfister

Tout en remerciant Gaby de sa délicate attention sous des applaudissements nourris, Willy rappelle que, lors du déjeuner du **21 décembre prochain (Punkt-Grenette)**, nous aurons le plaisir d'entendre, précisément en ce temps de l'Avent, quelques réflexions de notre membre et ami Nicolas Betticher. Par ailleurs, Fribourg-Sarine accueillera officiellement le Rotarien Johannes Gerzabek, du Club Condom-Armagnac (Gers), en qualité de nouveau membre.

Avant de clore la parti protocolaire, Willy cède la parole à notre 'Past président' Michel Aymon. Évoquant la [fête de l'Escalade](#) qui vient de se dérouler à Genève, ville de sa jeunesse, Michel a le très grand plaisir d'apporter, remplies de moult friandises, plusieurs « marmites de chocolat », à briser selon la tradition et à déguster sans modération !

Remerciant vivement Michel pour son geste fort sympathique, ainsi que les membres pour leur attention soutenue, Willy leur souhaite une très belle semaine et les invite à poursuivre ce moment d'amitié rotarienne au Domino.

À propos de l'Escalade... !?

Petit rappel, adapté à partir de l'ouvrage de Georges Andrey : *L'Histoire de la Suisse pour les nuls* [Paris, First Éditions 2007, p. 134]

« Nous voici au XVII^e siècle. En 1602, à Genève, les Savoyards tentent de prendre d'assaut la ville en grimpant nuitamment les remparts. C'est la fameuse « Escalade ». Échec au duc [de Savoie], décidément malchanceux ! Mais « la Rome protestante » a eu chaud. Chaque année, les 11 et 12 décembre, Genevois et Genevoises fêtent leur victoire. Fête d'autant plus sympathique que les catholiques, aujourd'hui majoritaires dans la ville de Calvin, y participent avec autant de plaisir que les réformés, ne serait-ce que pour casser avec eux la marmite de chocolat. Voyons-y – œcuménisme oblige ! – la version genevoise de la soupe au lait de Kappel. »

MÈRE ROYAUME : IMMIGRÉE LYONNAISE, PATRIOTE GENEVOISE

Lyon, début des années 1540. Les talents de Claude Cheynel, potier d'étain. font de lui, par deux fois, le garde de sa corporation. A la même époque, il a une fille. Peut-il se douter qu'elle serait un jour une héroïne, une figure quasi légendaire et surtout éminemment populaire ? Après un bref mariage avec un armurier, Catherine Cheynel rencontre Pierre Royaume, potier d'étain et Lyonnais comme son père. Ils se marient vers 1563. Ils embrassent la Réforme, font un premier voyage à Genève avant de s'y établir définitivement en 1572, l'année terrible de la Saint-Barthélemy. On leur accorde la bourgeoisie. Pierre est apprécié et devient monnayeur. A ce titre, il obtient de loger au-dessus de la porte de la Monnaie. Dans la nuit du 11 au 12 décembre 1602, les Savoyards, qui sont restés dans l'ancienne foi et pour qui la « reconquista » de Genève est un rêve, tentent le coup et attaquent par surprise la Rome protestante. Plus de deux mille hommes gravissent la muraille à l'aide d'échelles. C'est la fameuse Escalade ! Dame Royaume est aux premières loges. Loin de s'alarmer et de s'enfuir, elle fait front et, mue d'un zèle aussi calviniste que patriotique, s'empare d'une marmite d'étain sans demander l'avis de son cher mari de potier, ouvre la fenêtre et jette le précieux et lourd ustensile – débordant de soupe brûlante, selon la légende – sur l'un des assaillants papistes, le tuant d'un coup. Ce « fait d'armes » original est devenu l'acte héroïque de cette mémorable nuit – « nuit du crime » dans la plus pure tradition médiévale – tandis que la marmite est élevée au rang de symbole de la volonté de résistance des Genevoises et Genevois. L'anecdote, longtemps oubliée, est remémorée au XIX^e siècle à la faveur du renouveau patriotique, donnant naissance à l'actuelle fête annuelle de l'Escalade. Quant à Dame Royaume, devenue la Mère Royaume, courageuse et frondeuse, elle a sa statue dans l'historique quartier de la vieille cité.